

ANUARIO ESCUELA DE ARCHIVOLOGÍA

Nº/s. VII- VIII

2015- 2016

CÓRDOBA (ARGENTINA)

ISSN: 1853-3949



ESCUELA DE ARCHIVOLOGÍA
FACULTAD DE FILOSOFÍA Y HUMANIDADES
UNIVERSIDAD NACIONAL DE CÓRDOBA
2017

Anuario Escuela de Archivología

Revista anual publicada por la Escuela de Archivología, Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba.

La misma persigue como objetivo discutir temáticas, enfoques, presupuestos teóricos y metodológicos actuales de la Archivología y disciplinas afines tales como la conservación preventiva, la historia de las instituciones, la paleografía, la diplomática, y la cultura escrita, entre otras, en sus múltiples abordajes.

Redacción e intercambio

Escuela de Archivología
Facultad de Filosofía y Humanidades
Universidad Nacional de Córdoba
Pabellón España - 1º piso
Ciudad Universitaria
(5000) Córdoba, Argentina
Tel./FAX 00 54 351 433-4447
correo electrónico: anuarioarchi@gmail.com

Las opiniones y hechos consignados en cada artículo son de exclusiva responsabilidad de los autores. Los originales de la revista Anuario Escuela de Archivología, publicados en papel y en versión digital son propiedad de la Escuela de Archivología, siendo necesario citar la procedencia en cualquier reproducción parcial o total.

Depósito legal: ley 11.723

Impreso en Argentina – *Printed in Argentina*

**V JORNADAS ARCHIVÍSTICAS DE REFLEXIÓN
SESIÓN 2015
“REFLEXIÓN Y ACCIÓN: ENCUENTRO DE EGRESADOS
DE LA ESCUELA DE ARCHIVOLOGÍA”,
31 DE AGOSTO / 1° DE SEPTIEMBRE DE 2015.
FACULTAD DE FILOSOFÍA Y HUMANIDADES,
UNIVERSIDAD NACIONAL DE CÓRDOBA.**

Organizadores: Estamento de Egresados de la Escuela de Archivología de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Nacional de Córdoba; Secretaría de Investigación, Ciencia y Técnica de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Nacional de Córdoba y Archivo General e Histórico de la Universidad Nacional de Córdoba.

Por quinto año consecutivo se llevaron a cabo las *V Jornadas Archivísticas de Reflexión Sesión 2015*, que portaron por lema “*Reflexión y acción: encuentro de egresados de la Escuela de Archivología*”. El evento congregó a investigadores, docentes, egresados, estudiantes de la comunidad archivística y público en general. Organizado por el Estamento de Egresados de la Escuela Archivología; la Secretaría de Investigación, Ciencia y Técnica de la Facultad de Filosofía y Humanidades; y el Archivo General e Histórico de la Universidad Nacional de Córdoba, asimismo contó con el aval de la Escuela de Archivología y el Consejo Directivo de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la misma universidad.

La edición 2015, de lo que ya se instaló como un tradicional encuentro de la comunidad archivística, se efectuó en el marco del Día del Archivero del Mercosur con el objetivo de constituir un espacio para socializar, debatir

y actualizar conocimientos. Uno de los temas relevantes de discusión se formalizó en torno a la profesión del archivero en dos ejes: el primero sobre la inserción profesional: límites y posibilidades y, el segundo, las necesidades de actualización y especialización en la profesión, para coadyuvar a construir de manera mancomunada sugerencias superadoras.

La apertura estuvo a cargo de la Sra. Directora de la Escuela de Archivología, Profesora Graciela Antón. El Lunes 31 de Agosto se presentaron tres paneles: el primero *“Los Archivos en la Modernización del Estado”*; el segundo, *“Legislación y normativa archivística en los archivos provinciales de Córdoba”* y el tercero, *“La conservación documental, una tarea archivística”*. El primero contó con dos videoconferencias; la primera a cargo de la Dra. Aída Luz Mendoza Navarro de la Universidad Católica Sedes Sapientiae (Lima); y la segunda de la Archivera Yolanda Bisso Drago, del Archivo del Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú. Cerró el panel la Mgtr. Norma Catalina Fenoglio de la Universidad Nacional de Córdoba.

En el segundo disertaron la Lic. Sofía Brunero y Lic. Norma Arias (Archivo de Gobierno de la Provincia de Córdoba); el Lic. Roberto Andrada (Archivo de la Memoria de la Provincia de Córdoba); y la Lic. Gabriela Parra (Archivo Histórico de la Provincia de Córdoba).

El primer día concluyó con el tercer panel con representantes del Archivo Histórico de la Provincia de Córdoba (Arch. Andrea Giomi y Tec. Ivana Quinteros), Museo de Bellas Artes “Evita Palacio Ferreyra” (Lic. Felicitas Asbert), de la Biblioteca Mayor de la Universidad Nacional de Córdoba (Lic. Julia Varela) y de la Escuela de Archivología de la Universidad Nacional de Córdoba (Arch. Natalia Curiqueo y Arch. Silvia Chuquispuma).

En el segundo día del encuentro, uno de los paneles tuvo como tema central la “Normalización descriptiva” y estuvieron presentes en una videoconferencia el Lic. Víctor Barranco, egresados y estudiantes de la Licenciatura en Archivología de la Universidad de la República de Uruguay, exponiendo *“Hacia la normalización descriptiva: Experiencia en la implementación de la norma ICA-AtOM”*.

La siguiente mesa nucleó a los Archivos Universitarios y participaron del panel *“Archivos universitarios: memoria y futuro”* la Dra. Jaqueline Vassallo del Archivo General e Histórico; la Arch. Mariela Contreras del Archivo de la Secretaría de Extensión; y el Arch. Armando Ríos del Museo Histórico del Hospital de Clínicas, todas dependencias de la Universidad Nacional de Córdoba.

Las Jornadas finalizaron concretando el lema que dio sustento a las mismas con el “Encuentro de Egresados de la Escuela de Archivología con la Profesora invitada Virginia Carranza, Prosecretaria de graduados de la Facultad de Filosofía y Humanidades. Se abordaron temáticas relativas a la inserción profesional en cuanto a sus límites y posibilidades, debatiéndose lo relativo a las necesidades de actualización y especialización.

Como consideraciones finales podemos manifestar que las *V Jornadas Archivísticas de Reflexión Sesión 2015*, cumplieron con las expectativas generadas y objetivos planteados. Atravesaron transversalmente al archivo en temáticas de Estado, legislación, conservación y normalización descriptiva. En la educación, la formación continua involucra no sólo a los aspirantes a estudiar, especializarse y concretar un conocimiento incluso está relacionado al desarrollo económico y social y crecimiento en general de un pueblo. Los especialistas, de alguna manera determinan un rumbo, quienes investigan brindan alternativas viables para las distintas disciplinas a las que se dedican enriqueciendo el campo. Estas Jornadas contribuyeron, sobre todo, a repensar este aspecto al abordar desde la reflexión y la acción la necesidad de la especialización y actualización en la profesión archivística. Un dato no menor, que coopera en estas Jornadas es el crecimiento de asistentes año a año, lo que habla del interés y compromiso que suscita en la comunidad.

Eduardo Benítez Cardozo *

* Escuela de Archivología, Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba.